

Curzio Gutiérrez, Leonardo. **Tabasco. Sociedad, economía, política y cultura**, México, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, Colección: Biblioteca de las entidades federativas, 1995, 181 pp.

Esta obra nos describe la evolución económica, social, política y cultural del estado de Tabasco, desde una perspectiva interdisciplinaria, como dice el autor, "...ponen de relieve los principales temas de la compleja situación que ha vivido, vive y vivirá el estado de Tabasco..." (p. 12). Los sectores productivos del Estado son analizados a partir de la década de los setenta, periodo en el cual esta región húmeda, donde la agricultura y la ganadería eran tradicionales, es convertida por el petróleo en un enclave de suma importancia para el país. Al transformarse repentinamente la producción estatal, del oro verde (el plátano) al oro negro, se generan cambios en la vida social, económica, política y cultural, que han transformado a Tabasco.

En este contexto, el autor señala que esa primera transformación se refleja en la presencia del estado en el contexto nacional, al crecer vertiginosamente entre 1970 y 1980 el Producto Interno Bruto (PIB) estatal (de la

minería, donde se incluye al petróleo) de 12.2% a 45.4%, respectivamente.

Los recursos federales, la migración de trabajadores y la masiva presencia de Petróleos Mexicanos (Pemex), son elementos característicos de la relación Tabasco-país en los setenta. La huella más visible de esta petrolización se reflejan en las proporciones que ocupan las diferentes actividades económicas del PIB estatal. Para 1980 la producción estatal de crudo era de 292 401 millones de barriles de crudo, 41.4% de la producción nacional.

Es evidente, para el autor, el relativo retroceso de las actividades económicas no petroleras, a pesar del dinamismo de la actividad petrolera, y el resto de las actividades, particularmente la agricultura, que si bien en los últimos años ha tenido un saldo negativo (bajos ingresos de campesinos y el precio de los productos), es la que precisamente alimenta a una importante porción de la población tabasqueña, por lo que no deja de ser importante fuente de trabajo e ingreso para una considerable capa de la población. Esta situación vinculada a la generación de recursos federales para la explotación petrolera, al destinarse una mayor inversión a este sector, trastorna los equilibrios regionales (políti-

cos, económicos, sociales y culturales). La conducción de las finanzas federales en Tabasco ha provocado un impacto en dos aspectos: a) el aislamiento tradicional del estado se convierte en una estrecha relación con la capital de la república, debido al volumen de participaciones federales y, b) el caudal de ingresos que recibe el gobierno tabasqueño revitaliza la fuerza de un estado tradicionalmente vigoroso, y relevante en la vida regional.

Destaca el autor que, a pesar del impacto del petróleo, una parte considerable de su población se encuentra hacinada en zonas y núcleos marginados, fenómeno que se explica por la creciente migración. Otro aspecto relevante de este estudio, se refiere a la visible contaminación en campos agrícolas y lagunas, situación que a permitido la existencia de grupos (afectados y despididos) de protesta y a movilizaciones, en la búsqueda de solución a sus demandas, sin embargo, nos señala el autor, los grupos afectados a pesar de su constantes demandas han seguido un patrón más disperso al unirse a otros sectores, descuidando los objetivos fundamentales que originaron su movimiento.

Curzio elabora un interesante resumen de los procesos de

integración en el mundo actual, para explicar como dichos procesos modifican las estructuras de mercado nacionales y las políticas regionales, elementos que agudizan a su vez las desigualdades regionales. A partir de estos ejemplos, hace un análisis de las posibilidades de competencia que tendrá el estado de Tabasco, en el marco de una globalización de la economía internacional, con la modernización del sector petrolero, por la vía de la privatización, como sucedió con la petroquímica básica, o por la incorporación de este sector al Tratado de Libre Comercio, ya sea por presiones internas o externas, interesadas en seguir explotando los beneficios del energético. Se hace énfasis en que a pesar de la gran importancia que ha adquirido el petróleo en pocos años, en la economía tabasqueña es la causa de un crecimiento deforme, irregular, desigual y limitado en el estado. El predominio del petróleo ubica a Tabasco en una encrucijada, por ser el futuro del energético la condicionante del futuro de esta entidad.

El autor resalta la importancia de dos aspectos políticos en la entidad: a) Por un lado, la fuerte influencia del Partido Revolucionario Institucional, pues hasta antes de 1988 Tabasco era consi-

derado como la reserva de votos incondicionales del partido oficial, ejemplo de ello, el hecho de que los candidatos a la Presidencia de la república obtenían más del 90% de los sufragios; b) los procesos electorales en el estado, en especial, las elecciones celebradas en 1988 y 1991, que marcan una tendencia o un nuevo camino a seguir, hacia otras opciones políticas estatales y nacionales, y hacia una transformación en el patrón de comportamiento del electorado, aunado a la crisis del sistema de partido hegemónico.

Para el autor, el petróleo — de todos estos elementos—, juega un papel fundamental, por ser precisamente una contradicción

mismo tiempo se levanta como el principal cerco para la modernización económica del estado y por consecuencia una, sino la principal, fuente de conflictos sociales.

Se agrega al final de este estudio, una brevísima síntesis de las elecciones municipales de la existencia de éste en el estado de Tabasco, ya que aún cuando es causa de un crecimiento económico de suma importancia, al 1988 y 1991, así como una extensa bibliografía sobre aspectos históricos, sociales, geográficos, económicos, políticos y culturales, sobre el estado de Tabasco, y una serie de cuadros estadísticos, que ofrecen una visión de conjunto del estado. IRMA DELGADO MARTÍNEZ.